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2020 年的第一场雪来得比去年早。
到了 12 月中旬，川东北部山区大峡谷已
经是人们向往的美轮美奂的冰雪世界。
登上大峡谷 2480 米的罗盘云顶，白雪铺
就的厚地毯上，一排排头扎红巾、身穿
黄色对襟杉的土家汉子，像打谷一样挥
舞着鼓槌，激情澎湃的鼓声，填满了巴
山大峡谷的每一道沟壑。跳钱棍舞的土
家妹子们踏着巴山民谣的节拍，欢天喜
地，像绽放的巴山杜鹃。12月18日，四川
达州宣汉县巴山大峡谷罗盘云顶第二届
冰雪节在这里拉开序幕，从四面八方蜂
拥而至的游客在雪地里嗨欢。打雪仗，
滑雪橇，堆雪人，乐此不疲。雪地摩
托、雪地坦克，呼啸着从雪峰飞下……

人们怎么也没有想到，这昔日人迹
罕至的高山雪岭，短短 3 年，华丽转身，
成为宣汉县巴山大峡谷景区冬季狂欢的
网红打卡地。

要有发现美的眼睛

在川东北，宣汉的贫穷是出了名
的，它是国定贫困县。而在宣汉，最穷
的地方莫过于500多平方公里的巴山大峡
谷片区。这里大山巍峨，沟壑纵横，交
通闭塞，土地贫瘠，一代又一代大巴山
人在这里与贫穷的命运顽强抗争。然
而，当时光的指针指向 2014 年，这里却
还有9万多建档立卡贫困人口，占了该区
域内总人口的90%以上。

摆脱贫困的出路在哪里？这个问
号，像高耸的罗盘顶山峰般沉重，压在
了时任县委班子的心头。在高山峡谷里
办工厂、建园区肯定是行不通的，而大
峡谷里自然生态好，有奇峰、有丛林、
有绿水。要有发现美的眼睛，让这些自
然资源变为斩除穷根的一把利刃！宣汉
县委决策者一锤定音。

于是，数百名干部，数十支施工队，近
万民工对这片荒山野岭进行“精装修”。

2018年8月景区开园，罗盘云顶，桃
溪谷，大象洞，桑树坪，渡口里……一
个个景区闪亮登场，惊呆了游客的目光。

罗盘云顶是众多景区之一。如果说
罗盘云顶是巴山大峡谷景区高昂的狮
头，那么，桃溪谷则是巴山大峡谷内深
藏不露、少为人知的人间秘境。它有青城
山的清幽，也有峨眉山的灵秀。为了把
这一秘境开发出来呈现给世人，勘察时
县委一班人马差点丢掉性命。

那是2015年4月1日，县委书记带领
县上有关部门一行十余人，向巴山大峡
谷进发，探险桃溪谷。桃溪谷，听起来
诗情画意，当地人却很少有人敢涉足穿
越。谷内，古藤蔓延，林木森森，一条
山泉飞珠溅玉，在一丈多宽的幽谷里终
年哗哗啦啦自我吟唱。溪水把唯一的乱
山石铺就的通道占领了，人要想从溪谷
里穿过，只得涉水而行。但水底不时会
出现一个深潭，不会游泳的人，就只有望
而哀叹。时而又出现一个几丈高的峭壁，
溪流从上跳下，挂起一块白布，纵使你有
飞檐走壁的功夫，也难以攀越。为此，
他们准备了竹梯、气阀、木杖。

车子开到不能再开的时候，考察队
员们开始步行进谷。先前，天空还阳光
明媚，到达谷口，阳光不见了。山里的
天，孩儿的脸，说变就变。一行人正兴
致勃勃往秘境深处行走时，陡然天昏。

有人惊呼：我们快撤，暴雨一下，山洪
马上就来，会要了大家命的。

一行人赶紧往回跑。刚爬上一个小
坡，暴雨突至，豆粒大的雨点中，夹杂
着鸽子蛋大小的冰雹，劈头盖脸地砸下
来。瞬间，溪谷里山洪突至，暴涨数丈。

一行冒险者深感万幸，现在想想都
后怕。

今天走进桃溪谷的游客们，从那一
条迤逦悬空的栈道上，能够想象到当时
探查规划开发这个景区的难度。

就在家门口就业

桑树坪是景区管委会规划的特色土
家风情小镇，也是大窝村拆迁安置点之
一。一幢幢古色古香、错落有致的土家风
情民居，宽阔的柏油路，宽广的土家风情
广场，暖阳照耀，熠熠生辉。蓝天白云
下，民居与林中的度假别墅、玻璃帐
篷、小木屋、露营地遥相辉映。周边群
山环绕，云雾缥缈，有如人间仙境。前
来游玩的游客，无不以为到了世外桃源。

“和平小食店”就开在这个小镇上。
在店铺里忙出忙进招呼客人的是一个俊
俏女子，她叫王守英。店铺就开在自己
家里，是 2018 年 10 月搬迁进来的安置
房，有160多平方米。32岁的王守英是两
个孩子的妈妈，结婚后一直留守在家照
顾孩子。看左邻右舍都相继开了店，每天
迎接不同方言口音的游客，心里痒痒的，
就去学了做面条和砂锅米线，开了个小面
馆，最高一天居然卖到2000多元。她老公
在外面打工，过年回家，一算账，王守
英开店铺挣的钱，居然比他挣的还多。

景区的开发给王守英一家带来了好
运，她的母亲也被景区招聘为土家风情
小镇的保安，每天在景区街道指挥车辆
停放，悠闲又愉快。

王守英有个妹妹叫王小林，中学毕
业后，一直在外地酒店打工。风情小镇
的云漫巴山酒店去年开业招工，王守英
打了一个电话，妹妹马上飞了回来，顺
利应聘为酒店的一名职员，工资与她在
外地一样多，今年已成为酒店管理层骨
干。王守英家有林地 15.77 亩，耕地 15.4
亩，都投入景区股份。2020年9月4日景
区分红，领到土地入股分红金9800多元。

王守英说，她们家的地全种上粮
食，也卖不到这么多钱。

于氏吊锅楼是土家青年厨师于涛
2018年5月回乡创办的。他本来在成都与
人合开一家酒店，收入颇丰，听说家乡
巴山大峡谷旅游景区 2018 年 8 月开园接
客，想到会有很多游客到来，要吃要

喝，便回家乡创业。于涛的家在景区内
的渡口场镇，有 3 个店铺共 180 平方米，
安了 18 张火锅桌。他别出心裁，把土家
农家的梭大杆儿、吊锅搬上餐厅，让游
客体验土家餐饮。客人来消费，他还免
费给客人唱土家山歌。他的店土家文化
气息浓郁，深受游客喜爱，生意火爆，
2019年，居然挣了98万元。

谢林贵的家虽然在渡口土家族自治
乡的街上，但他一直外出务工。一次工
伤事故，让他的双脚落下残疾。不能再
外出务工，他只得把自家的街房腾出开
茶铺。原来的渡口场镇，不到 1000 人，
每天卖的茶钱不够自己的生活费，他家成
了贫困户。2017 年，旅游开发需要，景区
开发管委会对街房统一打造，他家的房
子与整个街道一样，焕然一新。帮扶干
部建议他与左右两家邻居合伙开餐饮，
他听从了建议。没想到，去年的 7 月、8
月旅游旺季，每天都能挣到一万多元。

景区开发后，提供了很多就业岗位，
巴山大峡谷里外出民工纷纷返乡，让孩
子不再“留守”，不再让老人“空巢”。

发展后劲十足

巴山大峡谷的农文旅融合扶贫开
发，给这片沉寂千年的大山带来了勃勃
生机。

甜竹村是深藏于大峡谷之中的一个
小盆地，本来坐落于高山之上，还被四周
山峦环绕，形成了一个小气候，村里人种
植的瓜果蔬菜、农作物，都比外面要迟熟
一个多月，正好可以满足景区各大宾馆、
酒店、民宿对反季节蔬菜的需求。

以前甜竹村不通公路，迟熟的蔬菜、
农作物让他们感到自卑。他们饿着肚子
吞着口水看着村外人吃新成熟的玉米、
土豆，盼着自家地里的庄稼快快成熟。景
区开发，水泥路一弯一弯伸进了村，景区
的餐饮店老板、游客不请
自到，购买他们的晚熟蔬
菜，都按反季节蔬菜的高
价收购。村里人养的猪
羊，以前自家吃，养多了
卖不出去。现在好了，养
得再多都能卖出去，还是
好价钱。

甜 竹 村 不 在 核 心 景
区，但它独特的高寒气
候，让村里人占尽风流。

甜竹村人笑了。他们
以前只怪祖辈给他们取了
个不符合实际的村名，现
在，他们真正地尝到甜头

了。
甜竹村村委班子坐不住了。村民们

腰包鼓了起来，咋村集体包包还瘪瘪的
呢？

驻村工作组、村两委成员一行 7 个
人，包了辆长安面包车直奔成都郫都
区、都江堰市考察羊肚菌种植。他们之
前备足了功课，甜竹村土地无污染，适
合种植高效益的羊肚菌。

考察回来，村上买回大棚架、菌
种，他们不懂技术，请技术员前来指
导，技术员嫌面积小，不来，他们就自
己干。按照参观学到的技术做，不懂的
又打电话、看视频，请教都江堰羊肚菌
技术人员。喊来几个村民，加上村上两
委和驻村工作组，10 多人干了 20 天，羊
肚菌大棚在甜竹村几十亩面积宽的高山
小盆地落地生根了。村主任欧中艮想为
村集体摸索掌握全过程技术，自家投入
了一万多元，种了一亩做实验。

11 月下种，第二年 4 月采摘。欧中艮
一亩羊肚菌居然赚了 2.7万元。村集体种
的羊肚菌，因干部们忙于工作，无专人管
理，产量不那么理想，却也净赚 3 万多元。
甜竹村终于有了第一笔集体资金。欧主
任爱上了种羊肚菌，认为这个可以带动更
多的农户致富。2019年，他干脆卸下村主
任担子，安心种植羊肚菌。今年，甜竹村
有十多户农户跟着欧中艮种植羊肚菌。

欧中艮说，他敢大胆种羊肚菌，最
关键的是景区内酒店、民宿和周边人群
就能消化掉一大半。

三墩乡的大窝村是高山村，在核心景
区。县景区管委会考虑到他们的村集体
发展产业难，在规划修建景区风情小镇
时，特意修建了 6 套安置房作为村集体资
产。村上租给行家办民宿，每年收租金1.5
万元。因大窝村是贫困村，享受农业农村
局 100 万元集体扶持资金，村上投入给一
家驻村旅游拓展公司，每年分红4.2万元。

大窝村吸引外地来村里经营开发旅
游产业项目和民宿的，有 50 余家。狩猎
场、大垭口索道、自驾游露营地、民宿
……村里 1000 余个劳动力大多在景区和
入驻景区的企业、商家务工，仅清洁工
就有 80多人。村上有 50多家农户因地制
宜，就地开展民宿接待，几处易地安置
点，也有20多家农户开办民宿。

与大窝村一样，巴山大峡谷景区里
的村集体，依托旅游，都找到了集体创
收的门路。

如今的巴山大峡谷，人在景区住，
钱在景区赚，9.1万人的顺利脱贫，发展
后劲十足。这是宣汉县全体脱贫干部的
最大献礼。

最近酷好吃，隔着大洋，时
不时视频电话打到北京的老家
里。“妈，褡裢火烧两头要不要封
口？芥末墩的芥末撒多少合适？
炒酱瓜的酱瓜丝泡几道水？”馋
啊，为口吃的。

刚在微信里看到老友 Amy 大
秀她的本帮菜手艺。来自上海的
她供职曼哈顿国际金融中心，虽
遍阅华尔街大佬的山珍海味，却
偏爱躲在家里一点点雕琢属于自
己的清炒虾仁冰糖河鳗烂糊面。
此刻又在忙活当天压轴的扬州蟹
粉狮子头，这可是个功夫菜，上
好肥瘦肉亲手剁成大小适中的肉
粒，几经调弄，再裹上白菜叶，
小心翼翼放进砂锅，慢慢炖透。

疫情期间深居简出，无所事
事该是常态，反倒显得比往常愈
发忙碌了。每日津津有味地琢磨
各式的吃，刁钻古怪不厌其烦，
不惜抻动往昔的懒筋，操刀弄杖
的。微信朋友圈里，各家无穷尽
地晒自己的看家厨艺，炫耀口福乐此不疲，彼此彼
此，乐呵呵互道“闲的闲的”。

以往，也没觉对吃会这般兴趣浓郁和花如此多精
力，历经此番疫情居家主旋律的厨艺大比拼，着实认
同了我中华餐饮文化内涵的超级丰富。

说到吃，就不能不提到大舅对我的影响，那可真正
是个美食家，讲究一套一套的，从民国吃到新中国，从书
香门第官宦家里的私房菜，到京城八大楼、满蒙回小
吃，从清贫时期的居家粗茶淡饭到改革开放后的生猛
海鲜，他总能对入口之物和烹调技艺，道出个子丑寅
卯。那时，北京人出去吃饭叫“下馆子”，大舅说过，“为
什么要下馆子？那是因为老年间馆子里做出的菜，是家
里绝对做不出来的！”这段疫情，促成各“私家大厨”
们厨艺大长，让我得意自己在家里做的菜，甚至比馆
子的好吃，不知是我厨艺见长，还是而今的馆子有失
水准，起码在纽约有这种感觉，从而大大削弱了往常
那份下馆子吃喝的愿望。也让我对没经历过的“老年
间”美味，继续留着几分神秘幻想的渴望。

记得小时候物资匮乏，下馆子是件让人格外激动
的事。一次妈妈回京探亲，带我和姥姥舅舅去老东安
市场开荤，那家馆子好像叫“小小酒家”，妈妈点了 4
个菜，吃得我们没齿难忘，美！尤其记得酷爱美食却
鲜有请客的大舅，上世纪60年代带姥姥和我去吃过一
次馆子，那馆子很大众化，坐落在北新桥十字路口，
印象中是把着路口的东南角。进去后熙熙攘攘人满为
患，好不容易等到座位，当然是拼桌。大舅是经验丰
富的常客，想都不想就点了糖醋里脊和滑溜里脊两样
净肉的菜，我还犯嘀咕，怎么都是里脊？里脊是什
么？要知道我小时候是不吃肉的。那天在姥姥和大舅
鼓励下，我这个不吃肉的孩子扭扭捏捏伸出筷子夹了
一块儿，心里暗自琢磨怎样趁人不备把肉吐掉。儿时
起，我就曾被爸妈逼着吃肉导致呕吐，这次可怪了，
放在嘴里的是肉吗？一个酸甜可口，一个鲜香滑嫩，
与我平时对肉的恐惧认知大相径庭啊。大舅对姥姥赞
美道：“您尝尝，是不是还有点过去老年间的老味
道？”然后他就说了那句让我永难忘记的话“下馆子吃
饭，是因为馆子里做出来的菜是家里绝对做不出来的
味道”。好像就是从那时起，我居然能吃点肉了。这一
餐，导致大舅隔三差五地兴致勃勃地反复提起，弄得
姥姥烦恼地骂他“你请我吃了这一顿饭，难道就一辈
子不会饿了吗？”

几十年后，一次回国，我请已八旬高龄的大舅下
馆子，就在他住所附近的利康烤鸭店。我不解其忽略
满桌其他菜肴，惟指着面前的一盘酱爆鸡丁啧啧赞
叹，“你知道我为什么叫好这个酱爆鸡丁？这个厨师的
手艺还是老年间的味道！而今咱们自己个儿家里绝对
做不出来！”又是“老年间老味道”，又是“家里绝对
做不出来的”。大舅问我“你看不出来这盘菜的手艺好
坏吧？”他面带老江湖的孤傲神态道“瞅瞅这个酱汁就
懂了，所有的酱全部包裹在鸡丁上，盘子里干干净净
一星酱汁都不沾，菜里闪着亮亮的油，盘子里却不会
汪着，这就是手艺，老手艺人才有这个功夫，这份功
夫做出来的鸡丁熟嫩，酱汁调得既不死咸也不齁甜，
味道绝对差不了！”原来如此，水好深啊。虽是舌尖浮
光掠影，却往事难忘。

新冠肺炎闹腾小一年过去了，咱试手的美食辉煌
灿烂，北京炸酱面糊塌子京酱肉丝，上海油爆虾红烧
肉炸春卷，四川宫保鸡丁麻婆豆腐，广东蟹肉干烧伊
面，京东肉饼，清蒸鳜鱼，葱烧三文鱼……南北菜
系，大小通吃！时不时忙不迭地记录菜谱，友人间喋
喋不休地互通烹调绝活。晚上还要隔洋观看网络电
视，上海台“人气美食”、北京台“美食地图”，一时
间成了最爱。你说我们能不忙得脚丫子朝天？一旦认
定一个让你垂涎的，就要四处踅摸食材，虽费心思，

“劳民伤财”，却也着实享受，其乐融融。
Amy 来微信视频了，她的扬州蟹粉狮子头出锅

啦，看她那笑成一条缝的眼就知道味道杠杠滴。麻利
儿的，我炉头上炖的酱肘子也差不离该关火了，您没
闻到那股浓烈的十三香吗？

京城发小见我微信里没完没了秀厨艺，忍俊不
住，笑侃“你是玩物丧志甘当吃货？还是穷极无聊吃
饱了混天黑？”我回道：你懂个啥？切！——附耳过
来：姆们是想家了。

清晨，东边地平线的第一缕曙光，
顽强地穿透薄雾，远方却传来一代京剧
武生大家李元春离世的消息。这一天，
是中国传统的冬至。

第一次结识李元春先生，是那年
“十一”，我第一次以准女婿身份登门。
洋桥北京京剧院一个普通的两居室，竟
是他的住宅。他的床头，居然是我的诗
集；茶几上，是我当日在人民日报写的
散文。老花镜背后，他的笑容是我最大
的奖赏。尽管后来得知，他在西单附近
还有一处四合院。但室雅何须大，花香
不在多。从此，这方斗室成了我沉醉的
福地。我们谈艺术，聊人生，话理想，
成了无话不谈的知己。他每次都是亲自
下厨，并且从不让我帮忙。

后来我出差、出国，每次回京，他
就是再忙，也要放下手头之事，打车赶
到我的住地，到餐馆请我请饭。他给我
谈最近的心得，对京剧改革的想法，有
时我因为倒时差打起瞌睡，耳边还回响
着他铿锵的话音。

李元春纵横艺海八十余载，在中国
京剧界享有盛誉。他 4 岁开始随父学戏，
8 岁登台演出，9 岁在哈尔滨拜著名武生
李兰亭为师，12 岁作为主演登台，扮演

《乾元山》 中的哪吒，《大闹天宫》 中的
孙大圣等，颇得观众的好评。师傅的真
传和多年的艺术实践，使他成为李兰亭
最得意的门徒之一。上世纪 40 年代开始
搭班演出，在济南、徐州、南京、上海

等地掀起一股武生热。在上海大戏院，
场场爆满，前几排经常被当地名媛淑
女、达官贵人包场，每日鲜花不绝。

在北京，李元春亲自挑班任团长，
与妹妹李韵秋共同领衔主演，成立了春
秋京剧团，先后演出《嘉兴府》《四杰村》

《哪吒》等剧目。兄妹开打，出手配合默
契，相得益彰，极受称许。其后的《三借芭
蕉扇》《金钱豹》《武松打店》《天波楼》

《通天犀》等，受到广大观众的盛赞。
1957 年，北京市组建青年京剧团，

李元春出任团长。1959年，在周恩来总理
的关怀和倡导下，他率团与程派名家赵荣
琛、王吟秋合作，改名为北京青年京剧团，
他任团长兼主演。在此期间，他无意中看
了一场六龄童的绍剧《孙悟空三打白骨
精》，兴致大发，根据京剧独有的特色，加
进自己独特的思考，京剧《孙悟空三打白
骨精》横空出世，再次展现了他唱、念、
做、打的全面艺术才华，成了人民大会
堂小礼堂招待外国领导人的保留曲目，
不仅博得观众的欢迎，还受到周总理等
党和国家领导人的高度好评。

1962 年 ， 北 京 青 年 京 剧 团 与 梅 剧

团、尚剧团合并为北京京剧二团，李元
春为团长之一。在此期间他借鉴名家之
长，兼收并蓄，锐意创新，使自己的舞
台艺术达到了炉火纯青的程度，自编自
演自导了一大批经典剧目。

京剧是他的生命。一谈起京剧改革，
他有种江水般的激情和冲动。他说，任何
艺术形态的诞生，都有自己的轨迹和规
律，但也有着自己的狭隘和局限。时代在
前进，艺术的表现手段也要根据人们的生
活方式和科技发展而改良。他将声、光、
电引进京剧舞台，将现代歌舞元素植入京
剧，曾得到年轻观众的热烈响应。

李元春是个至真至善至孝之人。他
襟怀淡泊，人品高洁，谦逊仁慈。当年评
职级时，他就逊让岁长的著名程派艺术家
赵荣琛；他以一己之力购得的四合院，供
姐姐妹妹和自己三家之人居住，并悉数上
缴所得抚养这个大家，四合院拆迁时，
他更将所换单元平均分给所有晚辈；师
父李兰亭晚年多病，他不离不弃追随照
顾多年；他经年服侍瘫痪的老母亲。

李元春的爱国情怀，让我感佩至
深。1980 年，中国艺术团赴美国十大城

市巡回演出，3 个月总共 86 场，他独自
主演 《十八罗汉斗悟空》 53 场，场场轰
动，美国观众为之疯狂，破天荒买站票
入场。“美猴王”之誉，响彻全美，纽约
时报、华盛顿邮报、洛杉矶时报等主流
媒体，都是整版报道。中国京剧再次辉
耀大洋彼岸。这也是继梅兰芳访美 50年
后，中国京剧又一次完美呈现。演出期
间，李元春荣获纽约、波士顿、路易斯维尔
等多个市长授予的“荣誉市民”证书，马萨
诸塞州州长的“荣誉参议员”证书、肯
塔基州州长的“肯塔基州上校”证书。
活动组织者美国国际艺术公司老板格尔
德私底下多次挖角，许以月薪两万美金
报酬，他不为所动，坚守祖国。

1984 年，他出访日本 20 多个城市，
雄风不减，在日本再掀美猴王巨浪。

我有一个心愿，那就是为他写一本传
记，详细记录他波澜壮阔的艺术生涯。他
到美国时，我天天采访，总觉得不得章
法。后来他干脆自己录音，把一段一段渗
透进生命历程的中国京剧故事口述出来，
可是我因为琐事忙碌，一直搁浅。到了要
集中精力撰写时，他又中风失语，留下永
恒的遗憾。这也是我最为亏欠他的地方。

寒潮涌动，落叶缤纷。李元春先生
在隔着千山万水的冬日，不辞而别。我
只能站上山岗，仰对如水的北风，让泪
水随落叶飘荡。

伫立旷野，落叶如音符一样在天空
灿烂地流动。

想
家
了

王

威
（
美
国
）

巴山大峡谷华丽转身
刘裕国 郑赤鹰

冬至
白 木

◎纪实
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